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«Всего в списки избирателей были 
внесены 113 011 059 человек. Из них 
участие в выборах приняли 77,49 % рос-
сиян. Более 87 % голосов получил дей-
ствующий Президент Владимир Путин. 
Это говорит о большой общероссийской, 
солидарной поддержке национального 
лидера и должно внушать всем нам 
надежду на новое продвижение впе-
ред избранным курсом суверенитета 
и развития.

Новосибирская область тоже делала 
свой выбор: 63,19 %, при этом поддерж-
ка Владимира Путина — 83,88 % —  
весьма внушительна.

В Кольцово мы голосовали активно. 
Наши результаты по явке традиционно 
скромнее большинства сельских райо-
нов, но стали лучшими среди городских 
округов (в эту группу входят также горо-
да Обь, Бердск, Искитим) и городских 
районов нашей областной столицы 
города Новосибирска.

Губернатор Андрей Травников на сове-
щании отметил наш хороший результат, 
который выразился в цифрах 65,19 %,  
несколько выше общеобластного. 

Поддержка Президента у нас, правда, 
выглядит скромнее — 79,90 %. Без ма-
лого 80 %. Надо сказать, что и голоса 
за других кандидатов в Кольцово рас-
пределились несколько по-особенному. 
Хороший отрыв от преследователей, не 
считая голоса за нашего Президента, 
показал Владислав Даванков. Он полу-
чил 10,80 % голосов кольцовцев, на вто-
ром месте Николай Харитонов — 4,55 %,  
замкнул группу Леонид Слуцкий —  
2,78 %.

Если говорить об активности наших 
микрорайонов и разных участков, можно 

отметить примерно одинаковую явку 
на уровне 61–62,5 %, это без учета 
ДЭГа. Заметно выше на 4–6 % была 
поддержка нашего Президента в старых 
микрорайонах.

Должен сказать, что выборы у нас, как 
и в большинстве мест великой России, 
прошли организованно, четко, без ЧП и 
провокаций, хотя некоторые волнения 
на определенных участках были в связи 
известными интернетными обращени-
ями и призывами к молодежи. Но все 
прошло спокойно.

Еще раз говорю спасибо всем, кто в 
эти три дня нашел время и выполнил 
свой гражданский долг. Благодарю все 
избирательные комиссии наукограда, 
они, как всегда, сработали четко; ра-
ботников правоохранительных органов, 

полицию, Росгвардию, следивших за 
порядком; коммунальные службы, ко-
торые в непростое метельное время 
обеспечивали нормальные условия для 
передвижения.

Дорогие земляки, мы с честью выпол-
нили свой долг. Наверное, активность 
могла быть еще выше, хотя она рекорд-
ной была и в Новосибирской области, и 
в целом по стране.

И, конечно, теперь точно можно наде-
яться, что национальный лидер, дей-
ствующий Президент, получивший еще 
более весомый, определенный заряд 

нашей поддержки, нашей солидарно-
сти, сможет еще более выверенно и 
решительно вместе с нами вести рос-
сийский корабль через разные шторма 
к известному берегу счастья. Будем на 
это надеяться.

Но вы сами понимаете, что многое 
зависит от нас самих. Достаточно про-
сто сделать выбор и прийти на голосо-
вание. Сложнее ежедневно оказывать 
поддержку в развитии всего нашего 
общества.

Я поздравляю вас с завершением 
выборов, благодарю всех, кто пришел 
на избирательные участки, кто под-
держал действующего Президента, 
поддержал других кандидатов, кто вы-
полнил свой гражданский долг. Жизнь 
продолжается!»

Николай Красников: «Вперед, курсом суверенитета  
и развития!»

Россия вступает в новую замечательную стадию своего 
развития. 

Мэр наукограда Кольцово — об итогах выборов Президента Российской Федерации. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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По многолетней традиции юные жи-
тели наукограда по достижении 14 лет 
могут получить основной документ, удо-
стоверяющий личность гражданина на 
территории нашей страны, торжествен-
но в зале заседаний администрации  
р. п. Кольцово.

18 марта этим правом воспользова-
лись четыре участника «Движения пер-
вых» — школьники: Альбина Евсюкова, 
Мария Иванова-Кириакиди, Дмитрий 
Лебедев и Даниил Чернявский.

Первые паспорта ребятам вручал 
заместитель председателя Совета де-
путатов р. п. Кольцово Вадим Ильючен-
ко. Он произнес напутственные слова, 
поздравил со значимым событием и 
подчеркнул, что новые права даются 
вместе с ответственностью.
— Мы часто недооцениваем роль 

вручения первого паспорта гражданина 
России. Это далеко не рядовое событие, 
а важный этап взросления человека. 
Осознать соборность и собственную 
значимость. Наша задача — помочь 
детям усвоить эти важные вещи. Вме-
сте с новыми правами гражданина 
Российской Федерации наши дети 
получают и новые обязанности. Хочу 
верить, что у нас получается донести 
до детей их главную обязанность как 

граждан своей страны — стать достой-
ным человеком. Если получится стать 
успешным в любимом деле, то это будет 
и личным счастьем, и большой пользой 
и ценностью для Родины, — поделился 
с пресс-службой наукограда Кольцово 
Вадим Ильюченко.

По словам депутата, охватить торже-
ственным вручением паспортов пока 
удается не всех юных кольцовцев. Од-
нако в этом направлении ведется работа:
— Мы обсудили вопрос с организа-

торами — представителями местного 
отделения «Движения первых» и дого-
ворились добавить активности в этой 
работе.

Вместе с Вадимом Ильюченко по-
здравили ребят и вручили памятные 
подарки: председатель Совета первич-
ного отделения «Движения первых», 
Волонтерского корпуса Анастасия Не-
величко и председатель Совета мест-
ного отделения «Движения первых» в 
р. п. Кольцово Елена Забегина. Каж-
дый школьник получил обложку для 
паспорта, значок «Время первых», а 
также ручку с гравировкой «Я гражда-
нин России». Кроме того, сотрудники 
паспортного стола подарили всем ре-
бятам по экземпляру главного закона 
страны — Конституции РФ.

В свою очередь ребята дали торже-
ственное обещание хранить верность 
России, быть достойными гражданами 
великой страны, преданно служить 
Отечеству и защищать его интересы, 
безопасность и независимость.
— Считаю вручение первых паспор-

тов в торжественной обстановке чу-
десной идеей. Это позволяет детям 
почувствовать себя нужными и важны-
ми, начать свой путь гражданина Рос-
сии празднично, осознать значимость 
момента. По ребятам было видно, что 
их переполняют эмоции. И нам как 
родителям тоже это было приятно. 
Очень хорошая атмосфера. Большое 
спасибо администрации р. п. Кольцо-
во за организацию! — поделилась с 
пресс-службой наукограда Кольцово 
мама одного из школьников Евгения 
Лебедева.

Мероприятие завершилось беседой 
юных кольцовцев с Вадимом Ильючен-
ко. В неформальной обстановке ребята 
смогли задать интересующие вопросы, 
в частности, о том, как депутату уда-
ется совмещать насыщенный график 
разноплановой работы и личную жизнь, 
находить баланс между спортом и ум-
ственной активностью и быть успешным 
во всех выбранных сферах.

Для того чтобы получить первый 
паспорт в торже ственной обстанов-
ке, необходимо заранее сообщить 
о своем желании в миграционную 
службу Кольцово. 

Торжественная церемония помогает почувствовать себя не 
просто членом небольшого сообщества — семьи, школьного 
коллектива, спортивной команды, но и ощутить себя важной 
частью самого большого государства в мире. 

В рамках всероссийской акции «Мы — граждане России» паспорта получили четверо школьников наукограда.

В Кольцово продолжается торжественное вручение первых 
паспортов
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Высокопоставленные гости оценили строительство Центра коллективного пользования «Сибирский кольцевой источ-
ник фотонов» в наукограде Кольцово.

В ходе рабочей поездки министр 
оценил ход стройки и рассказал, какое 
значение будет иметь установка класса 
«мегасайенс» для российской науки.

— Это очень большой объект класса 
«мегасайенс», есть такой термин. На-
столько значимый объект, без всякого 
преувеличения, будет серьезным драй-
вером технологического развития и реги-
она, и страны. Таких установок, как СКИФ, 
в мире практически нет, это новейший 
синхротрон 4-го поколения, российский, 
в этом у нас конкурентное преимущество. 
Он для тех, кто занимается исследовани-
ями в самых разных областях, например, 
в фармакологии, медицине, материало-
ведении и во многих других, — поделил-
ся с журналистами глава Минобрнауки 
России Валерий Фальков.

Министр подчеркнул особо, что совре-
меннейшая инфраструктура центра кол-
лективного пользования спроектирована 
и произведена не просто в России, а в 
Новосибирске. И это не просто повод для 

гордости, это дополнительный стимул 
для развития и Кольцово, и Академго-
родка, местных предприятий, научных 
институтов, прежде всего Института 
катализа и Института ядерной физики.
— Сейчас СКИФ — это новые рабочие 

места, новые ученые, исследователи. 
Новосибирские институты и универси-
теты готовят кадры для этого большого 
проекта. Несколько сот человек придут 
работать сюда, получать результаты в 
области фундаментальной науки и при-
кладной, в этом уникальность установки. 
Сам по себе объект, конечно, — больше 

фундаментальная наука, область фунда-
ментальной физики. Но те возможности, 
которые он дает, — уже средства для 
достижения других целей в самых разных 
научных областях. И здесь мы говорим 
уже о прикладных разработках, которые 
будут улучшать жизнь людей! — уточнил 
министр.

Глава региона Андрей Травников 
добавил, что в Кольцово сейчас заверша-
ется строительство дороги Барышево –  
Орловка – Кольцово, проектируется 
еще одна школа по модели «Технопо-
лиса», готовятся земельные участки 

Глава Минобрнауки России и губернатор НСО посетили 
стройплощадку СКИФа

НАУКА

СКИФ важен в целом для 
развития  Академгородка, 

области, города Новосибирска 
и наукограда Кольцово.
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под строительство двух детских садов, 
завершается проектирование много-
функционального культурного центра с 
элементами конгресс-холла, идет стро-
ительство пожарного депо.
— Но самое главное, что на фоне такого 

бурного развития есть залог и уверен-
ность, что Кольцово не превратится в 
спальный район, пригород Новосибирска, 
а останется наукоградом и даже расши-
рит свою специализацию, значимость 
для российской науки, — добавил Ан-
дрей Травников.

По итогам осмотра стройплощадки 
ЦКП «СКИФ» Валерий Фальков провел 
совещание в Академгородке на базе Ин-
ститута катализа Сибирского отделения 
Российской академии наук им. Г. К. Боре-
скова, который выступает застройщиком 
ЦКП «СКИФ».

О возможностях установки участникам 
совещания доложили директор Институ-
та катализа им. Г. К. Борескова СО РАН 
Валерий Бухтияров и директор Инсти-
тута ядерной физики им. Г. И. Будкера 
СО РАН Павел Логачев. По их словам, 
запуск СКИФа позволит ученым получать 
новые фундаментальные знания в обла-
сти биологии, химии, медицины и других 
областях науки, что выведет научные ис-
следования в России на новый уровень. 
Также здесь планируется реализовывать 
крупные проекты в составе международ-
ных исследовательских групп. 

Институтом катализа СО РАН уже 
подготовлена для синхротрона СКИФа 
большая международная научная про-
грамма, которая прошла обсуждение 
в Сибирском отделении РАН и направ-
лена в Российскую академию наук на 
утверждение. 

Центр коллективного пользования 
«СКИФ» — источник синхротронного из-
лучения поколения 4+ — реализуется в 
Новосибирской области в рамках нацио-
нального проекта «Наука и университеты» 
и во исполнение Указа Президента РФ  
от 25 июля 2019 года «О мерах по раз-

витию синхротронных и нейтронных 
исследований и исследовательской ин-
фраструктуры в Российской Федерации». 
Строительные работы на площадке уста-
новки класса «мегасайенс» в наукограде 
Кольцово начались в июле 2021 года.

В строительстве СКИФа участвуют 
больше 100 российских научных орга-
низаций и промышленных предприятий. 
Проект получает всестороннюю под-
держку регионального правительства и 
лично губернатора Андрея Травникова. 

Из федерального бюджета на создание 
объекта будет направлено более 47 млрд 
рублей. Всего запланировано создание 
30 исследовательских станций. В рам-
ках первой очереди строительства —  
6 станций.

В середине февраля 2024 года начаты 
работы по компоновке магнитной систе-
мы накопительного кольца синхротрона 
СКИФа — ключевой части ускоритель-
ного комплекса. По словам заместителя 
директора по научной работе ИЯФ СО 
РАН, директора ЦКП «СКИФ» члена-кор-
респондента РАН Евгения Левичева, 
это означает, что проект вышел на фи-
нишную прямую:
— С окончанием изготовления на-

копителя будет готов весь ускори-
тельный комплекс. У нас большой 
опыт в производстве оборудования 

Руководители ЦКП «СКИФ» удостоены государственных наград

За большой вклад в развитие отечественной науки, согласно Указу Президента 
РФ от 5 февраля 2024 года № 91 «О награждении государственными наградами 
Российской Федерации», директор Института катализа СО РАН, академик РАН 
Валерий Бухтияров награжден орденом Дружбы, директор ЦКП «СКИФ» чл.-корр. 
РАН Евгений Левичев — медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени. Вручение наград состоялось в рамках празднования 300-летия со дня 
основания Российской академии наук.

НАУКА
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для линейных ускорителей и бустер-
ных синхротронов, наши специали-
сты делали такие установки раньше. 
А создание накопительного коль-
ца с рекордными параметрами —  
это для нас новая задача. Никто в мире 
никогда раньше не изготавливал такую 
установку. Между тем от накопительно-
го кольца зависит достижение тех па-
раметров, которые делают наш проект 
уникальным. Например, мы впервые 
применяем магниты с обратным углом 
поворота, именно они позволяют по-
лучить столь малый эмиттанс (один 
из основных параметров, от которого 
напрямую зависит качество исследо-
ваний. — Прим. ред.) при относительно 
небольшом периметре кольца.

17 января в ходе пресс-тура новоси-
бирские инженеры продемонстриро-
вали первые уникальные установки —  
фронтенды, предназначенные для 
вывода синхротронного излучения 
на экспериментальные станции ЦКП 
«СКИФ». 

Собранные новосибирскими инже-
нерами фронтенды позволят вывести 
синхротронные лучи из основного 
накопителя на экспериментальную 
станцию для дальнейшего изучения. 
Оборудование разработано Конструк-
торско-технологическим институтом 
научного приборостроения (КТИ НП) 
СО РАН. Отмечается, что проведена 
масштабная работа по импортозаме-
щению иностранных комплектующих 
для установок.
— Для исполнения необходимого 

объема работ в сжатые сроки инже-
неры модернизировали собствен-
ное производство. Был обновлен 
парк станков, проведена цифрови-
зация, внедрены системы хране-
ния данных, автоматизированы ра-
бочие места для конструкторов, —  

НАУКА
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рассказал журналистам и. о. директора 
КТИ НП СО РАН Станислав Шакиров.

Директор СКИФа Евгений Левичев 
отметил, что, помимо основного на-
значения — создания инфраструкту-
ры для проведения экспериментов с 
синхротронным излучением — СКИФ 
стал катализатором, инициирующим 
и ускоряющим развитие передовых 
наукоемких технологий в организациях, 
причастных к его реализации.

Ранее в наукограде Кольцово на 
форуме трудовых коллективов ученый 
прочитал научно-популярную лекцию о 
том, что такое синхротронное излучение 
и почему синхротрон СКИФ в Кольцово 
станет главным научным событием 
2025 года.

В частности, Евгений Левичев напом-
нил, что синхротронное излучение пред-
сказали теоретически еще в 1944 году  
советские физики:

— Дмитрий Иваненко и Исаак Поме-
ранчук утверждали, что если разогнать 
по кругу электроны со скоростью света, 
то они, вращаясь по круговой траекто-
рии, будут сбрасывать часть энергии 
в виде излучения. Это и есть способ 
получения синхротронного излучения. 
Спектр синхротронного излучения 
включает и видимый свет, и ультрафио-
лет, и инфракрасное, и рентгеновское 
излучения. Таким образом синхротрон-
ное излучение имеет практическое 
применение как бесценный инструмент 
для изучения структуры и свойств ма-
териалов. 

Специализированные источники син-
хротронного излучения начали строить 
в СССР начиная с 1980-х. Сейчас 
на территории нашей страны — две 
такие установки: в Академгородке, в 
Институте ядерной физики Сибирского 
отделения РАН, синхротрон первого 
поколения, в Москве, в Курчатовском 
институте, — синхротрон второго поко-
ления. Обе установки уже устарели и 
не годятся для сложных исследований 
в области структурной биологии, химии 
и материаловедения.

Сибирский кольцевой источник фо-
тонов в наукограде Кольцово будет 

установкой поколения 4+. По эмиттансу 
СКИФ превосходит все зарубежные 
аналоги.

Сейчас строительство синхротрона 
СКИФа идет в две смены. На строй-
площадке заняты около 1200 рабочих.  
В ближайшей перспективе их число бу-
дет увеличено еще на 500 человек.

Уже в начале мая текущего года со-
трудники Института ядерной физики 
СО РАН должны приступить к установке 
научного оборудования ускорительного 
комплекса. К этому сроку должны быть 
готовы помещения в здании инжектора, 
корпусах стендов и испытаний, инженер-
ного обеспечения, электрохозяйства —  
выполнена чистовая отделка, термоста-
билизация и подключение к инженерным 
сетям. Завершение основных строи-
тельных работ и запуск этапа опытной 
эксплуатации назначены на декабрь 
2024 года. Экспериментальные работы 
на источнике начнутся в 2025 году. 

СКИФ не имеет аналогов в мире. Он занимает площадь  
86,8 тыс. кв. м. Это комплекс из 34 зданий. Диаметр кольце-
вого здания основного накопителя электронов (источника 
синхротронного излучения) — 240 м.

НАУКА



Нет слов. Россия в общем шоке:
Ожили нелюди опять…
Людей, как уток на протоке,
Средь бела дня в упор стрелять,

Не различая на прицеле:
Старик иль женщина, дите.
Есть общий план у этой цели —
Загнать отечество мое

В животный страх, забытый нами,
Зачем — понятно дураку:
Чтобы борьбы свернули знамя
На радость подлому врагу.

…Все эти выстрелы, поджоги
Как продолжение войны,
Как часть жестокая дороги,
Пройти которую должны

Мы снова вместе через боли
И через ужас всех потерь,

Иначе будет на престоле
Мироустройства сущий зверь.

Зверь разъяренный и опасный,
Забывший бога и отца,
До омерзенья безобразный
В своем предчувствии конца.

Искусно сеющий раздоры
Через страдания и кровь,
Руководящий дикой сворой
Собак, играющих в любовь.

…Вот почему цветы в печали,
И кровь сдаем мы про запас:
Они, стреляя, убивали
Частицу каждого из нас.

Но много нас. Мы вместе — сила,
Не запугать наш монолит.
Долги врагам отдаст Россия,
Ну а пока еще скорбит.

Николай Красников 
24.03.2024 г.

26 марта у монумента «Моя Сибирь» мы, жители Кольцово, собрались, чтобы почтить 
память погибших и пострадавших от рук террористов. Как и всех россиян, нас пере-
полняет горе. Проявляя уважение и сострадание к жертвам трагедии, взрослые и 

дети несли цветы и зажигали свечи.
Чудовищным событиям в ТРЦ «Крокус Сити Холл» посвящен и мой стих:
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Местом проведения гражданской 
акции памяти стал монумент «Моя Си-
бирь». Здесь вечером 26 марта собра-
лись более 70 человек, чтобы выразить 
боль и скорбь, а также солидарность в 
тяжелые для всей страны дни.

По словам организаторов — пред-
ставителей Волонтерского корпуса 
Кольцово и местного отделения Всерос-
сийского проекта «Движения первых», 
трагедия сплотила людей. Многие 
приходили семьями. Взрослые и дети, 
старики и подростки несли цветы и 
зажигали свечи. Малыши приносили 
свои игрушки…
— Не оставаться в стороне — очень 

важно! В Кольцово очень многое де-
лается, чтобы воспитывать молодых 
людей сердечными и открытыми, учить 
проявлять активность, гражданскую 
позицию, — поделилась с пресс-служ-
бой наукограда Кольцово председатель 
МО «Движение первых», активист Во-
лонтерского корпуса «Победа» Елена 
Забегина.

К собравшимся обратился мэр Коль-
цово Николай Красников, он расста-
вил важные акценты и дал понять, что 
сейчас общая главная цель — безо-
пасность.

— Каждая жизнь — бесценна. Сейчас 
первые эмоции — шок, страх, негодова-
ние — сменились ощущением, что на-
станет справедливость! Нам нужно дер-
жаться вместе. Во имя Победы. Даже в 
скорби народ объединяется, несет это 
чувство солидарности родным, близ-
ким, коллегам. От нашей слаженности 
зависит судьба страны! — подчеркнул 
мэр Кольцово.

В проникновенных стихотворных стро-
ках выразила чувства зампредседателя 
Совета ветеранов наукограда Кольцово 
Вера Мархаева:

Слова и слезы застыли в горле…
В России — траур… В России — горе…
Весь «Крокус Сити» — в крови и пепле…
Отряд террора устроил пекло.

Но нас, Россию, не взять испугом!
Рука в руке мы и друг за друга!
И кара ждет их, поднявших руку!
В аду земном пойдут по кругу!

Днем ранее многие жители наукограда 
приняли участие в городской мемори-
альной инициативе, состоявшейся у 
часовни во имя святого Николая Чудо-
творца на Красном проспекте.

— Скорбим. Молимся! Стрелять по 
беззащитным людям, среди которых 
женщины и дети, — чудовищно. Этому 
нет и не будет оправданий. Нет сомне-
ния, что все, кто стоят за этим престу-
плением, будут найдены и ответят по 
закону самым суровым наказанием. Но 
никакие слова не утешат родных! Сил 
выстоять! Здоровья пострадавшим! — 
поделилась с пресс-службой наукогра-
да Кольцово председатель женсовета 
Ирина Видяева.

Стихийные мемориалы в память о 
жертвах «Крокус Сити Холла» продол-
жают появляться по всей стране. Жите-
ли наукограда Кольцово могут принести 
цветы, выразить солидарность и скорбь 
у монумента «Моя Сибирь».

МЫ ВМЕСТЕ

Свечи в память о жертвах теракта зажгли в Кольцово
Жители наукограда скорбят вместе с родными и близкими людей, пострадавших в ходе бесчеловечного акта жестоко-
сти, совершенного преступниками в ТРЦ «Крокус Сити Холл».
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Мероприятие проходило в специали-
зированном большом зале областной 
спортивной школы по шахматам и при-
влекло внимание как начинающих, так 
и опытных участников.

На протяжении пяти турниров раз-
личной категории сложности за победу 
боролись 130 спортсменов. Среди них 
были и юные воспитанники Шахматного 
центра наукограда Кольцово.

По итогам соревнований на пьедестал 
почета поднялись четыре представите-
ля наукограда:
– Дарья Тюкалова (1 место среди жен-

щин в турнире «D»);
– Яна Сырямина (3 место среди жен-

щин в турнире «D»);
– Алексей Козырев (2 место в турни-

ре «D»);
– Яромир Помогаев (3 место в турни-

ре «В»).

— Все ребята молодцы. Они показали 
очень хорошую игру. Яромир Помогаев 
проявил характер и волю к победе. Ви-
ден положительный результат работы 
Шахматного центра, — прокомменти-
ровал итоги соревнований педагог Шах-
матного центра наукограда Кольцово 
Игорь Брянский.

Также высоким уровнем аналитиче-
ских способностей, упорством, вынос-
ливостью и достойным сопротивлением 
за шахматной доской отличился Игорь 
Коновалов. Кольцовец боролся за по-
беду в турнире «В» и попал в дележ за 
3 место, однако дополнительные пока-
затели были не в его пользу.

На протяжении четырех дней в боль-
шом зале стадиона «Спартак» за победу 
боролись 35 ведущих шахматистов 
области из Новосибирского района, 
Бердска, Искитима, Новосибирска и 
Кольцово.
— Мы проводим не только поэтические, 

музыкальные, но и театральные, гале-
рейные выставки художников, поэтому 
наш турнир по шахматам вписывается 
в общую картину большого междуна-
родного проекта, — отметил директор 
центра памяти В. Высоцкого Андрей 
Ложкин.

Организаторы фестиваля выразили 
надежду, что традиция, способствую-
щая популяризации шахматной культу-
ры в регионе, продолжится.

Кубок Новосибирской области предус-
матривал два турнира, в зависимости от 
национальных рейтингов. Соревнования 
проводились с обсчетом рейтингов Феде-
рации шахмат России (ФШР) и Междуна-
родной шахматной федерации (ФИДЕ). 

Мужчины и женщины играли вместе по 
швейцарской системе в 7 туров.

Воспитанники Шахматного центра нау-
кограда Кольцово показали хорошие ре-
зультаты и завоевали 2 призовых места.

Среди мужчин в турнире «А» с рей-
тингом ФШР от 1600 до 1800 пунктов  
1 место у Алексея Козырева (5,5 очков).

Среди женщин в турнире «Б» с рей-
тингом 1800+ пунктов лучшей стала 
Анастасия Косинова (4 очка).
— Турнир получился очень запоми-

нающимся — приняли участие очень 
много титулованных соперников. Наши 
воспитанники показали действительно 
сильную и крепкую игру за шахматной 
доской, — поделился с пресс-службой 
наукограда Кольцово педагог Шахмат-
ного центра Андрей Белозёров.

Андрей Николаевич также не остался 
в стороне и принял участие в соревно-
ваниях. Он сумел набрать 4,5 очка и 
претендовал на 3 место, но показатели 
соперников оказались лучше.

Кольцовцы покорили столицу Сибири

Шахматисты региона посвятили игру Высоцкому

На стадионе «Спартак» завершился 
третий этап городских соревнований 
«Шахматный Новосибирск».

В середине марта в Новосибирске завершился второй этап Кубка области по шахматам. Соревнования проходили в 
рамках международного арт-фестиваля памяти Владимира Высоцкого «Я только малость объясню в стихе».

СПОРТ

Анастасия Косинова
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День сдачи ЕГЭ родителями проходит 
по всей стране уже в восьмой раз, но 
не теряет актуальности. В наукограде 
Кольцово из года в год к мероприятию 
присоединяется более 40 взрослых.  
В ходе пробного экзамена они, как са-
мые настоящие школьники, проходят 
через регистрацию и предэкзамена-
ционный контроль, сдают телефоны и 
личные вещи, после чего пишут ответы 
только с паспортом и ручкой. 

По словам организаторов, взрослые 
на личном опыте ощущают, как осу-
ществляется контроль на госэкзамене, 
видят, как печатаются и обрабатывают-
ся экзаменационные материалы, могут 
самостоятельно заполнить бланки и 
написать сокращенный вариант работы. 

Изначально всероссийская акция 
«Сдаем вместе. День сдачи ЕГЭ ро-
дителями» была задумана как способ 
преодоления психологического напря-
жения участниками образовательного 
процесса. Поскольку успех на экзамене 
зависит не только от знаний, но и от 
психологического настроя. 

В этом году отважились на экспери-
мент преимущественно мамы, чьим 
детям проверка знаний предстоит в 
ближайшие несколько лет. 
— Мне хотелось на себе почувствовать, 

что это значит — пройти через метал-
лодетектор, сдать вещи, заполнить 
бланк, испытать себя… — поделилась 
с пресс-службой наукограда Кольцово 
местная жительница Екатерина Куз-
нецова.

По аналогичным причинам пришли 
субботним утром в Кольцовскую школу 
№ 5 и многие другие. Чаще всего на 
вопрос о цели участия они называли: 
желание пройти через все процеду-
ры, поделиться опытом преодоления 
переживаний с ребенком и помочь 

справиться с предэкзаменационными 
переживаниями, избежать ошибок. 
— Нам очень приятно, что в науко-

граде много ответственных родителей. 
В нелегкий период, когда выпускники 
испытывают стресс, задумываясь о 
будущем, поддержка семьи важна как 
никогда. Акция в нашей школе дает уни-
кальную возможность понять ребенка не 
только с позиции взрослого, прошедшего 

школьные экзамены много лет назад. 
Теперь можно вновь оказаться за партой 
и написать тот же экзамен, что пред-
стоит сыну или дочери, — поделилась 
с пресс-службой наукограда Кольцово 
администрация Кольцовской школы № 5.

В свою очередь старшеклассники 
признаются: их радует, что родители 
теперь могут снова сесть за парты. Пе-
режив ЕГЭ, пусть и в тестовом режиме, 

взрослым проще найти общий язык с 
подростками, понять, что их стрессиру-
ет, ведь общий опыт сближает.

Вместе с тем ежегодно ко «Дню сдачи 
ЕГЭ родителями» в Кольцово присо-
единяются и жители, которым просто 
хочется на практике узнать больше о 
современной системе образования и 
спустя годы оценить свои знания по 
школьным предметам. 

Уже после завершения испытаний 
многие признались, что проверка 
знаний оказалась слишком сложной. 
Были и те, кто ответил на все вопросы 
правильно. 

Однако все без исключения признали: 
ЕГЭ требует определенной подготовки, 
в том числе и серьезной психологиче-
ской. Поэтому проводить «День сдачи 
ЕГЭ родителями» обязательно нужно!

Назад в будущее: ЕГЭ глазами родителей
В субботу, 23 марта, в Кольцовской школе № 5 состоялась всероссийская акция «Сдаем вместе. День сдачи ЕГЭ 
родителями». Папы, мамы, дедушки, бабушки, а также все желающие смогли вновь почувствовать себя учениками и 
узнали, как сейчас принимают экзамены в 11 классе.

У взрослых экзамен не влияет на поступление в институт, но 
к процессу они относятся серьезно и с искренним интересом 
ждут результатов.

ОБРАЗОВАНИЕ
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Вышли в свет «Кольцовские рассказы» Петра Муратова

На страницах книги читателей ждут встречи с легендами российского масшта-
ба — Николаем Красниковым, более 30 лет возглавляющим Кольцово, Львом 
Сандахчиевым, создателем всемирно известного центра вирусологии и био-
технологии «Вектор», Сергеем Нетёсовым — авторитетнейшим вирусологом, 
академиком РАН и многими другими. 

Книга вышла небольшим тиражом и будет представлена в Кольцовской город-
ской библиотеке. Встреча с читателями Петра Муратова состоится в апреле 2024 
года. Участники смогут задать вопросы и получить сборник «Кольцовские расска-
зы» в подарок. 

Публикуем фрагмент рас сказа, поводом для написания кото рого послужила 
трагическая история тургруппы Игоря Дятлова.

СКАЗ ПРО ТУРИСТОВ
(Светлой памяти друзей-туристов Ирины Мисюровой, Сергея Пантюшина и Александра Брызгалова посвящаю)

Туристы... Нет, я имею в виду не тех, 
кто пялится в окно автобуса или крутит 
баранку авто, не тех, кому зычный экс-
курсовод бойко приказывает: «Посмо-
трите направо, посмотрите налево!»  
И даже не тех, кого сплавляют по рекам 
или водят по горам нанятые инструкто-
ры, хотя счастливый владелец путевки, 
надевший рюкзак, взявший в руки весло 
или оседлавший коня, уже вызывает 
уважение. Нет, не их. А самодеятельных 
туристов, это беспокойное племя горни-
ков, водников, «пешеходов», лыжников, 
спелеологов... Тех, кому не надо растол-
ковывать смысл словосочетания «кате-
горированный спортивный поход», кто 
всегда улыбнется человеку, сходивше-
му, например, в горную «пятерку». Это 

как пароль: «свой» – «чужой». «Свой» 
примет и оценит, а «чужой» и не поймет 
в чем дело: «Что-что? Куда сходил?  
В какую-такую “пятерку”? А зачем?»  
И чувствуешь внутреннее расположе-
ние к «своему» или, напротив, усталую 
скуку к «чужому».

Потому попробую рассказать и осмыс-
лить это уникальное явление, постара-
юсь донести «чужачкам», почему «люди 
идут по свету» и зачем им это нужно.

В Кольцово в 1980-х годах работал 
туристический клуб «Простор» — мы 
проводили регулярные теоретические и 
практические занятия, организовывали 
лыжные и пешие походы выходного 
дня, устраивали веселые капустники, 
отмечали дни рождения. Ежегодно во 

второй половине февраля — проверка 
на прочность членов клуба: сперва ту-
ристский марафон Искитим – Морозово 
(по льду Бердского залива) – Кольцово 
и, наконец, супермарафон «Коёнский 
круг» (Кольцово – Нижний Коён – Верх-
ний Коён – Кольцово). Уложиться нужно 
было за день (всегда справлялись).

Основным направлением был горный 
туризм. Руководил турклубом на моей 
памяти сперва Евгений Еланцев, потом 
его сменил Александр Букреев. Весной 
и летом совершали уже официальные 
горные походы различных категорий 
сложности — от «единичек» до «чет-
верок», заявляя их в МКК (маршрут-
но-квалификационной комиссии) Феде-
рации горного туризма Новосибирской 
области, возглавляемой в то время 
Михаилом Говором. Вначале «Простор» 
кочевал по различным углам, позже нам 
выделили постоянное помещение на 
лыжной базе у «Заячьей горки».

Но... с начала девяностых, как и всё в 
стране, начало разваливаться. Букреев 
уехал в Штаты, лыжная база закрылась 
(позже ее выкупили под коттедж), раз-
валился и наш поселковый турклуб.  
В феврале 1992 года, помнится, со-
стоялся последний «Коёнский круг». 
«Вектор» залихорадило, жизнь резко 
усложнилась, стало не до туризма...

А для меня увлечение туризмом на-
чиналось так.

В январе-феврале 1982 года я совер-
шил свой первый поход второй катего-
рии сложности, или лыжную «двойку», 
по горам Северного Урала.Группа Игоря Дятлова в походе

КУЛЬТУРА

В марте 2024 года в издательстве «Манускрипт» опубликован долгожданный 
сборник рассказов, посвященных, безусловно, одной из самых интересных 
территорий Новосибирской области. 
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Добирались мы, туристская группа 
студентов биофака Казанского уни-
верситета, поездом через Свердловск, 
ныне Екатеринбург, до Североуральска, 
оттуда автобусом до деревни Баянов-
ки, далее на мощном КрАЗе-лесовозе 
по зимнику до небольшой 
охотничьей заимки на реке 
Тулайке. Оттуда начина-
лась активная часть марш-
рута на гору Ольвинский 
камень, далее через пере-
вал Буртым-общий к горе 
Конжаковский камень, или 
просто Конжаку, — высо-
чайшей вершине Северного 
и Среднего Урала (1569 
метров). И, наконец, фи-
нишная прямая до поселка 
Кытлым, оттуда автобусом в 
город Карпинск и поездом в 
Свердловск.

Всё было для меня внове, 
всё помнится в мельчайших 
подробностях до сих пор, 
хотя потом удалось сходить 
во множество других похо-
дов и горных, и лыжных, и 
водных. С большой тепло-
той вспоминаю нашу весе-
лую команду, назвавшую 
себя «Дюймовочка и шесть 
гномов», по числу и составу 
ее участников. Как тропили 
по очереди таежную снеж-
ную «топь» («Дюймовочку» 
Иринку Мисюрову, есте-
ственно, ставили в хвост). 
Как совершали восхожде-
ния в мороз с хорошим ве-
тром — у самой вершины 
на Конжаке кто-то установил простень-
кую стелу с крылатой цитатой «Здесь 
вам не равнина...». Как обустраивали на 
ночевку биваки, как холили и лелеяли 
свое походное «жилище» — большую 
брезентовую палатку. Да-да, ночевать 
приходилось в ней, родимой, там, где 
застанут вечерние сумерки, среди та-
ежной глухомани на снежку, малость 
«утепленном» еловым лапником.

Смеркается... Выбрано место для 
бивака, дежурные заняты рытьем ямы 
для костра, двое готовят место ночевки, 
ломают лапник, растягивают палатку, 
двое других идут валить сушину для 
дров, а Иринка собирает в кучу всё 

необходимое для обустройства 
«жилья»: подстилки, коврики, спальни-
ки. И вот уже тянет дымком, вжикает 
пила, стучит топор. Палатка, высясь 
темным парусом, обещает «неземной» 
комфорт и уют, внутри хозяйничает 
наша Дюймовочка. Небольшой плюс 
внутри «помещения» поддерживался 
маленькой самодельной печуркой, 
топить которую приходилось всю ночь, 

специально для нее мы кололи мелкие 
короткие полешки с запасом на глазок. 
Будем жить!

Мда, товарищи дорогие, такого глу-
бокого сна, как в том походе, я больше 
не припомню! Умаявшись в доску за 

ходовой день, даже не спишь, 
а буквально теряешь созна-
ние. Минут за двадцать до 
окончания твоего дежурства 
у печки начиналось увлека-
тельное действие под назва-
нием «оживление сменщика». 
Почему так задолго? Никогда 
не думал, что головной и 
спинной мозг настолько авто-
номны друг от друга, что ве-
гетативная нервная система 
может вполне сносно выпол-
нять функции центральной. 
Ведь очередной «истопник», 
нагретое спальное место ко-

торого ты уже мечтатель-
но занял, начинал члено-
раздельно отвечать, что 
уже почти готов и вот-вот 
вылезет из спальника. Он 
даже мог поинтересовать-
ся погодой, спросить, есть 
ли что пожевать. По его 
вполне связной речи каза-
лось, что человек в полном 
сознании, минута-другая — 
и тебя сменят. Фигушки! На 
самом деле, намаявшийся 
мытарь в процессе «обще-
ния» дрых без задних ног 
и потом искренне недоу-
мевал, даже спорил: «Не 
ври, я ничего не мог тебе 
говорить!» Именно поэтому 
экспериментальным путем 

было определено оптимальное время, 
необходимое для «смены караула».  
В особо трудных случаях в дело шла 
лыжная палка, она всегда была под 
рукой, лишь не ошибись в темноте со 
«сменщиком». Мучительное пробуж-
дение сопровождалось остервенелым 
мотанием головы и какими-то пугающе 
шумными выдохами…

Турклуб «Простор», конец 1980-х гг.

Сборная «Вектора» по горному туризму, 1985 г., Алтай
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Накануне Великого поста традиционно отмечают Масленицу. О том, что значит этот народный праздник для коль-
цовцев, кто его организует уже долгие годы и как к этому относится Церковь, подробно рассказала юная жительница 
научного городка Анна Грищенко.

«На площади у КДШИ 17 марта прошли 
проводы зимы. Выступали известные в 
Кольцово ансамбли: хор “Вдохновение”, 
фольклорный ансамбль “Рябинушка”, 
хор русской народной песни “Сибиряч-
ка”. Исполнял многим полюбившиеся 
песни и ансамбль музыки для народа 
“Дружина”. Своими эмоциями от высту-
пления в Кольцово поделился участник 
ансамбля Даниил Паутов. По его сло-
вам, Масленица в наукограде запоми-
нается в первую очередь вовлеченной 
публикой:
— Зритель очень теплый, хорошо от-

зывается, активно участвует в концерте. 
Несмотря на холод, жители поселка 

подпевали и танцевали вместе с ан-
самблем. Главный секрет их душевных 
выступлений в том, что “в каждой песне 
слышится русская душа”.

Среди секретных ингредиентов — ку-
курузный крахмал (он позволяет избе-
жать мучного привкуса и печь тоньше) и 
козье молоко (такие блины получаются 
слаще и оригинальнее). Есть ценители 
разных начинок — грибов, творога, ягод, 
а также любители “блинов ни с чем”. 

Жительница наукограда Ирина рас-
сказала, что печет блины “с хрустом” по 

рецепту бабушки, промазывая каждый 
блин маслом с сахаром.

По словам заведующей отделом 
этнографии Института археологии и 
этнографии СО РАН Елены Фурсовой, 
в Древней Руси в начале масленичной 
недели было принято выпекать блины 
дрожжевые, ноздреватые (вероятно, это 
было символом встречи нового земле-

дельческого сезона), а к концу недели 
пекли постные тонкие блины на молоке. 
— Готовили и другую выпечку, не-

обязательно округлой формы: булки, 
тарки, в Сибири — шанишки, стружни 
(по-современному — хворост), вафли, —  
добавляет эксперт.

С давних времен на Масленицу 
принято устраивать веселые забавы. 
Этой традиции неизменно следуют в 
Кольцово. В этом году с раннего утра 
на площади у КДШИ развернули яркие 
палаточные ряды. Здесь продавали 
шашлыки и мед, выступали ряженые, 
водили хороводы. Специально для 
детей проводили конкурсы на скорость 
и ловкость. С особенным восторгом 
малыши перетаскивали в сковородах 
рисованные “блинчики”, а затем поме-
щали их в импровизированную печь. 

Приезжая семейная пара — Елизавета 
и Юрий Лысенко — занимается произ-
водством кованых и кожаных изделий. 
На Масленице в Кольцово они предста-
вили образцы своего мастерства и даже 
показали, как делать декоративные 
ложки, вилки и подковы из стали.
— Нам нравится, что здесь очень до-

машняя обстановка, такой народный 
праздник среди дворов. Открытые люди 
просто приходят и радуются дню, — по-
делилась Елизавета Лысенко.

О том, как менялась Масленица, рас-
сказал главный вдохновитель и орга-

Масленица в Кольцово: здесь очень домашняя обстановка!

Многие кольцовцы на 
Масленицу пекут блины по 

особым семейным рецептам. 
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низатор народного праздника, дирек-
тор Дома культуры “Кольцово” Сергей 
Кочев:
— Проводы зимы мы организуем с 

1980-х годов. Первые праздники про-
ходили в Новоборском микрорайоне. 
Люди выходили с гармонями, балалай-
ками, пели частушки, танцевали. Мы 
устанавливали масленичные столбы, 
проводили конкурс “Бег в мешках”. Еще 
были конкурсы, участники которых друг 
друга сбивали с ног мешками с соломой 
и бегали в ластах. 

По словам Сергея Петровича, за 
40 лет в народном празднике многое 
поменялось. Прежде всего, именно из 
соображений безопасности и соответ-
ствия духу времени. 
— В этом году “Бег в мешках” отмени-

ли, так как скользко. Давно ушли и от 
архаичного соревнования “Кто съест 
больше блинов”, так как человек, когда 
торопится, может элементарно пода-
виться. При этом, конечно, сохраняем 
главные символы праздника, знамену-
ющего завершение зимы. Обязательно 
сжигаем чучело, включаем больше пе-
сен о весне, любви, надежде и счастье.

Воспоминаниями из детства о Мас-
ленице поделился и мэр наукограда. 
Николай Красников признался, что 
любил конкурс “деревиков” и сам лазал 
на ледяные столбы за кричащим пету-
хом. Рассказал, что до сих пор проводит 
этот праздник с семьей, а любимым 
лакомством считает блины со сметаной 
и фаршированные мясом. 
— В городе Тулуне, где я родился, на 

Масленицу тоже всегда поют, пляшут, 
проводят игрища. Основное отличие 
Масленицы Кольцово в том, что всех 
нас объединяет такое маленькое ко-
стрище, в котором нужно сжечь свою 

усталость зимнюю, все невзгоды, болез-
ни. Это вызывает некий восторг и рож-
дает надежду внутри, — рассказывает 
Николай Григорьевич.

С православной точки зрения оценил 
празднование Масленицы иерей Введен-

ского храма Денис Васильев. По его сло-
вам, сжигание чучела зимы — языческая 
традиция, которую Церковь осуждает. 
Чучело персонифицируют, наделяют злы-
ми качествами зимы, изгоняют больше 
ненужное время года, а с точки зрения 
Церкви, всё, что создал Бог, — добро. 

Еще одна причина полагать, что у 
праздника языческие корни, — “карна-
вальные традиции плясок, буйное тор-
жество страстей: объедание блинами, 
сорванный голос, пьянство и хороводы 
до упада”. 

Неделя перед постом нужна, чтобы 
“встретить пост без взаимной непри-

язни”, попросить прощения у близких, 
восстановить самоконтроль. Церковь 
выступает против излишеств, поэтому 
на Масленицу лучше “сильно не буя-
нить”, поясняет Денис Васильев. 

Пожалуй, единственная масленичная 
традиция, которую одобряет Церковь, — 
это поход зятя к теще на блины. Такие 
походы проводились в Прощеное вос-
кресенье, или даже с вечера субботы, 
так как родственников, перед которыми 
нужно было извиниться перед постом, 
много. 
…Каким бы ни был современный 

праздник Масленицы в Кольцово, глав-
ное, чтобы вслед за ним наступала 
весна, а народ не забывал о традициях 
исконно русского добрососедства».

Смотрите  
в этом видео,  

как проводили зиму 
в наукограде:

Детскую программу меняем каждый год, придумываем новые 
конкурсы, интересные современной молодежи. 
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Практически в первые дни СВО по 
инициативе администрации р. п. Коль-
цово и лично мэра Николая Красникова 
создан специальный счет фонда «Мой 
наукоград», на средства которого при-
обретаются дорогостоящие приборы и 
другие нужные вещи для наших ребят.

За время существования счета на 
средства благотворителей фондом 
были целенаправленно приобретены 
и переданы:
– парафин для окопных свечей, ре-

менные ленты для носилок и пятито-
чечников, материалы для плетения 
маскировочных сетей. Всё это изго-
тавливается руками волонтеров Коль-
цовского филиала благотворительной 
организации «Золотые руки ангела» под 
руководством его идейного вдохновите-
ля Ольги Домрачевой;
– тепловизоры и приборы ночного 

видения;
– квадрокоптеры;
– радиостанции;
– автомобиль УАЗ-452 (для выполне-

ния боевых задач на переднем крае);
– амуниция;
– аппаратура для обеспечения дея-

тельности артистов концертной фрон-
товой бригады «Вечный зов»;
– адресная поддержка контрактникам 

и многое другое.
В настоящее время фондом «Мой на-

укоград» осуществляется сбор средств 

на приобретение квадрокоптера для 
нужд бригады беспилотной авиации 
ГРОМ «Каскад», стоимость которого 
составляет 580 тыс. рублей, а также на 
создание скульптурного портрета-бюста 
курсанту НВВКУ, Герою России Михаилу 
Александровичу Петелину.

Присоединиться к поддержке наших 
бойцов, участвовать в благотворитель-
ных акциях по увековечению памяти о 
Героях России и погибших воинах могут 
все желающие. Сделать это достаточ-

но просто, отсканировав в мобильном 
приложении своего банка QR-код и 
указав сумму благотворительного по-
жертвования:

Ольга Домрачева, руководитель кольцовского филиала 
общественного движения «Золотые руки Ангела»

Этой весной исполнилось два года с начала специальной военной операции на Украине. 

Ярмарка вакансий ждет участников

В пятницу, 12 апреля, с 12:00 до 14:00 
в зале заседаний администрации  
р. п. Коль  цово состоится Всероссий-
ская ярмарка трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей».

Вход свободный!

Подробности  
по QR-коду:


